

Année de recherche prédoctorale à l'étranger

Université de Montréal, 2017 – 2018

*Économie coopérative et héritage dissident :
Histoire et actualité d'un mouvement politique, économique et social
dans une communauté inuit du Nunavik (Québec arctique)*

Dans la continuité de mon master 2 d'études arctiques, j'ai réalisé une année de recherche prédoctorale à l'étranger au département de géographie de l'Université de Montréal, consacrée à l'histoire et l'héritage contemporain du mouvement politique des Dissidents dans des communautés inuit du nord du Québec. Je me suis appuyé sur un travail d'archives, des entretiens et un séjour de terrain ethnographique pour éclairer le caractère "total" de la dissidence : c'est le mouvement économique des coopératives, un élément-clef des structures sociales et de la socialisation politique locales, qui a permis l'émergence de revendications politiques, des années 1950 au début du XXI^e siècle. Aujourd'hui encore, l'institution coopérative est au cœur du développement communautaire, et tente de s'affirmer comme acteur politique en mobilisant l'économie locale. L'un des enjeux de cette mobilisation est la construction d'une identité collective, fondée sur le rattachement des activités coopératives contemporaines avec l'idée d'une tradition économique collaborative. Enfin, les résultats préliminaires indiquent que le capital militant de la Dissidence reste localisé dans des réseaux familiaux étendus, ce qui suggère des pistes pour l'étude de la stratification sociale locale.